

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

Editor y Admor. L. Carrión G.

Oficinas: 150 varas al Sur del Colegio de Srilas.

Teléfono 1131
Apartado 111

Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, DOMINGO 12 DE AGOSTO DE 1928

Número 2916

Hermosa fiesta de la Asociación de la Doctrina Cristiana Cultos religiosos en la Parroquia de La Merced

En el salón de Catecismo de la Merced, el miércoles 8 en la noche, para celebrar el primer aniversario de la fundación de la referida sociedad, se dió una velada cuyo programa tuvo verdadero éxito, gracias a una exquisita preparación de los niños que tenían que ejecutarlo. Dicha velada estaba dedicada al Ilustrísimo y Revmo. Monseñor Alejandro Porras, quien debido a una momentánea indisposición no pudo asistir.

Buena la orquesta y todo lo ejecutado gustó mucho y mereció elogios y aplausos por la numerosa concurrencia. Después de que el Rev. Sr. Cura de la Parroquia Presbítero don Rosendo de J. Valenciano hizo una breve referencia a la significación de la fiesta, la Sta. Jael Castro, secretaria de la Asociación, dió a conocer un amplio informe que despertó mucha satisfacción entre los presentes.

He aquí la disertación de la señorita Castro:

Ilmo. Sr. Vicario:

Estimados padres, señores, señoras:

Tócame hoy por segunda vez informarnos del movimiento de la Asociación de la Doctrina Cristiana, que está bajo los auspicios del Adorable Corazón de Jesús y que es una de las ramas de la Liga de Acción Social Católica y que fué constituida canónicamente en la Parroquia de la Merced según la norma del canon 711 párrafo 2º por decreto del Excelentísimo Sr. Arzobispo con fecha 28 de julio del presente año. La directiva está constituida así:

Presidenta honoraria, doña Julia de Núñez.

Presidenta efectiva, doña Tulia de Crespi.

Secretaria, María Jael Castro.

Vocales: doña Otilia de Matamoros, doña Mercedes de Brenes, doña Elena de Chaves.

A Dios gracias este año se trabaja con toda asiduidad y entusiasmo.

A grandes males, grandes remedios, el movimiento de actividad desplegado por el protestantismo de un año a esta parte hizo nacer la idea de la fundación de los centros catequísticos, iniciativa de nuestro Sr. Cura el infatigable Pabre Valenciano, se buscaron casas que a Dios gracias fueron dadas por sus dueños con toda buena voluntad, a esos centros asisten niños de ambos sexos y de todas edades; las clases se dan dos veces por semana, estando separados los niños y las niñas, porque la coeducación está prohibida.

El año próximo pasado trabajaron 16 centros y el domingo 4 de diciembre se acercaron a recibir por primera vez el Pan de los Angeles 235 niños y el miércoles 8, 285 niñas, que dan un total de 520 niños de los diferentes centros; este año trabajan 44 centros que son:

Santa Imelda, Sta. Carmen Carranza
María Inmaculada, doña María de Tellini
Santa Teresita, Srta. Lola Chaves
Sta. Trinidad, Srta. Lidia Herrera
Santa Eduvigis, Srta. Claudia Herrera
Amor de Dios, Srta. Herminia Vargas
San Rosendo, Srta. Margarita Vargas
San Tarcicio, doña Elena Chaves
Ntra. Señora de Lourdes, doña Elena de Chaves
San Francisco de Sales, doña Francisca de Monge
San Gabriel, Luz Cardoza
San Elías, Stras. Otilia Vargas M. y Tina Roldán
Nuestra Señora del Carmen, Srta. Isabel Vargas.
San Pedro Claver, Srta. Clotilde Vargas M.
Ntra. Señora de las Mercedes, doña Angélica de González

Luz Cardoza y Luz Monestel (Higuerón de Pavas)
Sagrado Corazón de Jesús, Srta. Cándida Contreras
Sta. Margarita María, Srta. Isabel Abarca
Sta. Inesita, Srta. Ramona Vargas.
Niño de Atocha, doña Rafaela de Ramírez

San Pablo, Srta. Natalia Vargas;
San Pancracio, doña Orminda de Arias
Santa Cecilia, Stas. Mercedes y Margarita Rojas
Don Bosco, Srta. Luz Monestel
Ntra. Sra. del Rosario, doña María Sáenz de Solano

San Emilio, doña Consuelo y de Obando
San Pedro Nolasco, doña Adelaida de Jiménez
Sta. Bárbara (Rincón Grande de Pavas)
Jefe Presbo. Feliciano Alvarez

Maestras Auxiliares, doña Adelina de Castro Carrillo, doña Otilia de Matamoros, doña María de Phillips y Srta. María Jael Castro.

San Rafael, doña Eitelvina de Romero
Santa Cruz, Sra. Chica Valerín
Santa Clara, doña Clara de Ramírez
Santo Domingo de Guzmán, Srta. María Isabel Bolaños y Paulina Obando.

San Luis Gonzaga, doña Angélica de González
El Espíritu Santo, doña Carlota de Cantillano

Santa Teresita de Jesús, doña Teresa de Lobo

Los Santos Angeles, doña Concepción Mesa v. de Zamora y Srta. Enriqueta Meza
Santo Tomás, doña Beatriz de Lizano
María Auxiliadora, doña María de Madriz
El Niño Jesús, doña Orfilia de Valverde
San Miguel de los Santos, doña Rafaela S. v. de Gutiérrez

El Sr. San José, doña Elieth de Rodríguez
El Señor de la Paciencia, doña Eloisa de Madrigal

San Antonio de Padua, Srta. Lidia González

En estos centros reciben instrucción religiosa. 737 niños más 100 que asisten al Catecismo Central.

Sin embargo tropezamos con la indolencia de algunos padres, que, a las horas de clase envían a sus niños al mercado, a hacer los mandados etc., estos son los q' prácticamente no creen en la vida futura y solo estos pueden consentir en que sus hijos se acostumbren desde la niñez a mirar de rojo o con indiferencia a la Sta. Iglesia Católica, fuera de cuyo seno no hay salvación posible, cuando una vez se la ha conocido.

La educación es en nuestros tiempos el asunto más importante de la vida, y la escuela el campo en que se resuelve la suerte de la generación que se levanta.

El mundo y sus snuaces se empeñan en que la educación se aparte de la religión para que sea laica o indiferente, en que se difunda el conocimiento de las cosas terrestres, y se prescinda de las celestiales, en que los hombres se ocupen incesantemente en el estudio de los cuerpos, de sus propiedades y cambios y cuidan poco o nada del alma creada a imagen y semejanza de Dios; en que se dediquen finalmente en todas las edades de la vida a la investigación y adelanto de las ciencias humanas y del progreso material, sin destinar tiempo alguno a la contemplación del Creador de cuanto existe, por quien vivimos, nos movemos y somos.

Ojalá estos padres de que he hecho mención comprendan que no hay sino una sola Iglesia verdadera, la católica, que fué instituida por Jesucristo para continuar su obra divina en el mundo y a las enseñanzas y dirección de ella deben someterse cuantos desean formar cristianamente a la juventud.

Por esto los partidarios de la educación laica se empeñan muchísimo en excluir a la Iglesia, no solo del hogar sino también de la escuela; pues saben que si el niño no adquiere el temor de Dios y el amor a la virtud en los primeros años, difícilmente, los adquirirá después y que continuará como de ordinario acontece por la

misma senda durante toda su vida.

Intento verdaderamente satánico causa de la ruina temporal y eterna de miles de almas que imbuidas desde los albores de la vida, en perniciosas doctrinas, crecen como plantas nocivas para dar solo frutos de maldición y de muerte y... después se quejan del libertinaje, socialismo, prostitución, embriaguez y todos los males y vicios que aquejan a las sociedades. Reciben el fruto de una educación sin Dios, estos son hijos legítimos del laicismo y carencia de religión.

No olviden los padres de familia y cuantos se interesan por el bien público que si la juventud pierde el temor de Dios, perderá también muy fácilmente el respeto y obediencia a la autoridad religiosa, doméstica, y civil.

La santa Iglesia Católica es columna de verdad y la tabla de salvación después del naufragio de la culpa. Es la maestra de las maestras.

La iglesia tiene el derecho y el deber de cuidar que la religión sea el alma de la educación, que la educación profana esté animada del espíritu cristiano, que los niños respiren siempre, por decirlo así, una atmósfera de sólida piedad a fin de que la vida sobre natural arraigue hondamente en sus almas, y toda su existencia vaya ordenada al fin sobrenatural, ya que la presente vida no es sino el medio para alcanzar este fin.

No lo olviden los padres de familia, que uno de sus deberes más sagrados y preferentes es la educación cristiana de sus hijos, a la que se han de dedicar con todo ahinco, teniendo en cuenta que Dios y la sociedad les exigirán cuenta de la manera con que han cumplido ese deber. El mejor patrimonio que los padres pueden dejar a sus hijos es la buena educación y los que la desatienden incurrir en la indignación divina.

Quien no mira por los suyos, mayormente si son de su familia, este tal negado ha la fe y es peor que un infiel.

Este año, Dios mediante, en el mes de noviembre próximo se acercarán a recibir el Banquete Eucarístico los niños que a juicio de nuestro prudente Director crea que puedan hacerlo.

En la Penitenciaría Dña. Julia de Crespi nuestra querida presidenta, y Dn. Nicolás Casasola, ambos feligreses de la Merced, dan clases de catecismo, llevando a aquellos pobres que se creen olvidados de Dios y de los hombres, a veces desesperados e indignos de su misericordia, el bálsamo de la esperanza y de la resignación, haciéndoles ver que en el Costado de Nuestro Señor Jesucristo abierto por un soldado criminal encontrarán la fuente inagotable de misericordia y de amor y que ese Dios que han ofendido tuvo perdón para un ladrón convirtiéndolo en el primer santo del martirologio cristiano y por El mismo canonizado y en la mujer pecadora la más santa penitente.

Dña. Tulia ha sabido como nuestro Sr. Director comunicarnos su entusiasmo y el fuego de su celo; tenemos en ella una compañera esforzada de trabajo y una amiga gentil y delicada.

En el centro de Dña. Elena de Chaves, además de los niños que reciben sus clases, tienen clase aparte 10 adultos, de estos 5 ya hicieron su primera comunión y una adulta que era protestante también hizo su primera comunión.

El centro de Sta. Bárbara en Rincón Grande de Pavas estuvo de fiesta el domingo próximo pasado: 17 niños hicieron su primera comunión después de haber sido examinados y debidamente aprobados.

Y nosotros depositamos en el Adorable Corazón de Jesús esta pequeña coronita de rosas que hemos tejido regadas con las aguas saludables del consejo y dirección del Padre Valenciano que sea para gloria de Cristo Rey.

He dicho.

Del Domingo 12 a Domingo 19 de Agosto de 1928

Lunes 13

5½ Misa fúnebre por el alma de Ricardo Roig,

7 hs. Misa fúnebre por el alma de Dolores Vargas P. (Con Revestidos).
8 hs. Misa fúnebre por el alma de Gregoria Vargas V.

Martes 14

5½ Misa fúnebre por el alma de Julio Vandeer Laet.

Miércoles 15 Día Festivo la Asunción de María Santísima

Misas a las 5, 6, 7.
8 hs. Misa Solemne con Sermón.
Misa de 10.

2 p. m. Recepción de Hijas de María, Inesitas y Terciarias.
Y Reunión Plenaria de las niñas afiliadas a la Modestia Cristiana.

7 p. m. Rosario Solemne.

Jueves 16

5½ Misa al Santísimo Sacramento-Renovación, 7 p. m. Hora Santa.

7 hs. Misa por la finada Joaquina Boneñil.

Viernes 17

Comienza la Novena del Santísimo Corazón de María con Misas cantadas a las 7 horas y Rosarios cantados a las 7 p. m. con Bendición con el Santísimo.

Sábado 18

5½ Misa de Nuestra Señora de Mercedes por el Romano Pontífice y el Episcopado Católico.

7 hs. Misa al Santísimo Corazón de María.

8 hs. Funeral completo con Revestidos, orquesta y voces por los finados padres de don Rómulo Artavia y doña Teresa S. de Artavia.

Hoy a las 2 p. m. Reunión de la Liga de Acción Social de Señoras y Señoritas, en el Salón de Catecismo de la Merced. Se solicita la asistencia a todas las socias por haber asuntos de gran importancia que tratar.

Hoy habrá en todo el día Rifas en favor de los trabajos de la Iglesia.

En Costa Rica, hacerse protestante evangelista o metodista o de cualquier de las sectas propagandistas, es, después, de las pruebas fehacientes que existen, verdadero delito de traición a la Patria.

Este protestantismo propagandista, con sus edificios de escuelas, colegios, hospitales y teatros de conferencias y su pretendida religión y sus dólares de caridad a los pobres, no intenta más que preparar el terreno a la avanzada de la intervención e imperialismo extranjeros.

Doloroso es que hasta españoles renegados sirvan a esa causa de traición a estas patrias pequeñas, pero dignas y honradas.

Radiogramas

No llegaron sino tarde las noticias del huracán

Nueva York, 11.—Los informes por los que la prensa desde esta mañana estaba interesada acerca de los progresos fatales del terrible huracán que azotó anoche toda la costa de Florida, no llegaron sino tarde. El huracán se movió luego hacia el mar, temiéndose que sea encontrado por barcos pequeños que puedan tener serias dificultades.

La Prensa Romana y la expedición ártica

Roma, 11.—Todos los periódicos han publicado hoy profusa información gráfica de la expedición ártica encabezada por el General Nobile y detalles de los vuelos de los aviones que se acercaron varias veces al témpano donde estaba éste con sus compañeros. La novedad de estas informaciones es ilustrativa y despista muchas creencias.

La policía inglesa en el extremo Oriente

Tokio, 11.—La prensa cita las diferentes épocas en que Inglaterra ha tomado algunas medidas como la presente con el gobierno chino a pesar de los ultrajes recibidos por sus representantes en aquella nación llegando siempre a un acuerdo a fin de perder terreno en la seguridad de sus intereses. «Tal es la conducta seguida por largos años, dice un periódico. La guerra de los boers no tiene capitulo en la memoria patriótica de Inglaterra. Esa es la política de Inglaterra.»

Más de tres millones de dólares de Adehalas para los empleados de la Kodak

Nueva York.—La Eastman Kodak Company acaba de distribuir entre sus empleados y obreros, en calidad de adehalas, 3233, 388 dólares, que es la mayor cantidad que por tal concepto ha erogado esa empresa desde su fundación, pues excede en un tercio de un millón a la suma distribuida el año pasado. Todos los obreros y demás empleados que estuvieron al servicio de la compañía durante veintiséis semanas consecutivas en 1927, y que todavía continuaban en el empleo de la misma al tiempo de la distribución, se hicieron acreedores a una gratificación de 35 dólares por cada mil de su sueldo o su salario. Además, recibieron los dividendos correspondientes a 179,348 acciones donadas por la empresa y por el Sr. George Eastman personalmente, lo cual representó otro medio millón de dólares. En los últimos diez y siete años la Compañía Eastman ha distribuido entre sus empleados más de 55,000,000, de dólares en acciones y en efectivo.

Los ciclones en el Mar Indico

Londres, 11.—Informes recibidos de vapores que navegan en el Mar Indico dicen y describen con horror los furiosos ciclones de la época que han batido por cuatro días consecutivos la extensión de aquel océano. Informes no confirmados, dicen que el Vapor «Ghubadah» naufragó la noche del jueves perdiendo sus treinta y dos tripulantes. Otros vapores no volvieron a oírse desde anoche, creyéndose haber sufrido graves averías.

Pasa a la cuarta página

Palabra Divina

XI Domingo después de Pentecostés

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo VII, versículos 31 al 37, según San Marcos:

«En aquel tiempo, saliendo Jesús de los confines de Tiro, fuese por Sidón al mar de Galilea, atravesando el territorio de Decápolis. Y le trajeron un sordo-mudo, y le rogaban que pudiese la mano sobre él. Y sacándole aparte de entre la gente, le metió los dedos en sus oídos; y escupiendo, le tocó con su lengua, y mirando al cielo, gimió y le dijo: *Ephetha*, que quiere decir: Sé abierto. Y luego fueron abiertos sus oídos, y fué desatada la ligadura de su lengua, y hablaba bien. Y les mandó que a nadie lo dijese. Pero cuanto más se lo mandaba, tanto más lo divulgaban y tanto más se maravillaban, diciendo: Bien lo ha hecho todo; a los sordos ha hecho oír y a los mudos hablar».

REFLEXION

¡Cuántos se hacen sordos a la voz de Dios, rehusando oír y entender las verdades de la fe, desoyendo los preceptos del Señor, los de la santa Iglesia y las inspiraciones divinas que sienten a cada momento para obrar el bien y apartar el mal! Semejante conducta revela gran falta de la fe y de obediencia. ¡Cuántos son también los que no quieren abrir su boca para invocar a Su Divina Majestad, pedirle misericordia, alabarle y darle gracias por los beneficios que nos hace continuamente ni para confesar con verdadero arrepentimiento sus culpas! Los que así obran desconocen por fuerza la necesidad y eficacia de la oración y el mérito de la confesión humilde. He aquí dos enfermedades del alma que son casi incurables; es necesario un gran milagro para curar la sordera espiritual; no hay señal más visible de reprobación que cuando un pecador rehúsa oír la voz de Dios, que le llama y le ofrece su misericordia; ningún pecador está en más riesgo que el que no quiere descubrir las llagas de su alma al caritativo médico que se las puede curar. Pidamos al Señor perdón y misericordia para tantos sordos y mudos voluntarios como hay en nuestros días y que a nosotros nos conserve el uso expedito de estos dos sentidos interiores del alma, para que seamos capaces de oír la voz de Dios y de alabarle sin cesar hasta la muerte.

Católicos en E. Unidos

Según la última estadística publicada por el «Census Bureau» el cual forma parte del recuento decenal de los miembros de las diferentes religiones de los Estados Unidos, el número de personas afiliadas a la Iglesia Católica Romana en este país, ascendían a 18.604,850 durante el año de 1926, lo que representa un aumento de 20 por ciento sobre el total de miembros diez años antes, que fue anunciado era de 15.721.815.

El número de Iglesias Católicas en 1926 ascendía a 18.939 comparado con 17,375 en el año 1916.

El censo correspondiente a la mayor parte de las denominaciones protestantes se ha anunciado, pero se considera incompleto y ciertos grupos tales como «Southern Baptist Convention» no se ha enumerado todavía.

El total de miembros, correspondiente a la Iglesia Metodista Episcopal para 1926 era de 4.080,777 con 26130 iglesias comparado con 29,315 iglesias y 3.717,785 durante el año 1916.

La Congregación Metodista Episcopal del Sur, tenía 18096 iglesias y 2.487,694 miembros en 1926, comparado con 19,184 iglesias y 2.114.479 miembros en 1916. La Convención Bautista del Norte en 1926 tenía 7612 iglesias y 1.290,438

miembros contra 8,148 iglesias y 1.232,135 miembros en 1916.

La Iglesia Protestante Episcopal tenía el año 1926, 7,299 iglesias con 1.858,966 miembros, mientras que durante el año 1916 se la acreditaban 7,345 iglesias y 1.092,821 miembros.

La Iglesia Presbiteriana de los Estados Unidos de América para el año 1926, dió un informe de 8,947 iglesias y 1.894,000 miembros, contra 9,639 iglesias y 1.611,251 miembros el año 1916.

Iglesias Congregacionales había 5,257 con 901,846 miembros el año 1926, contra 5,863 iglesias y 791,274 miembros el año 1916.

La Iglesia Bautista de negros en 1926, tenía 22,082 iglesias y 3.196,823 miembros, mientras que en 1916 tenía 21,071 iglesias y 2.938,579 miembros. Los discípulos de Cristo contaban con 7,648 iglesias y 1.377,595 miembros el año 1926, contra un total de 8,396 iglesias y 1.226,028 miembros en 1916.

Todas las denominaciones protestantes tienen varias iglesias federadas y en cada una de ellas se han asociado una o más denominaciones según dato de la Oficina de Información.

(Envío de Emilio Ariavia, costarricense residente en Nueva York.)

Feminismo honrado

Con razón han dicho que, así como el siglo pasado fué el siglo del obrero, el siglo XX es el de la mujer. Dos siglos antes se establecieron los Derechos del Hombre y en el presente se discuten los de la mujer.

Muchos han discutido sus capacidades mentales comparadas con las del hombre, dichosamente están ya muy lejanos los tiempos en que se discutía si tendría alma o no. El Cristianismo, esa revolución sublime que marcó nuevos derroteros a la humanidad, elevó el nivel moral del sexo despreciado y le dió los derechos que toda criatura consciente y racional reclama. Pero ya cuando la sencillez y la pureza de los antiguos tiempos, fueron sustituidos por el desenfreno y el olvido de la Ley de Dios, volvió para la mujer el tiempo de la esclavitud. Era un pájaro dorado que se cuidaba mientras sus plumas no perdieran el brillo, un artículo de lujo creado para el placer, porque los hombres pensaban que su cerebro era incapaz de urdir un pensamiento.

Pero si aún muchos sueñan con la vida de los harenes orientales sin pasar nunca de la categoría de «animalito mimado» como lo proclama la escritora Miriam Harry, otras más inteligentes y dignas comenzaron en el siglo presente su lento trabajo de renovación. Y cómo se lleva a cabo? Sólo por medio del estudio, de la instrucción y de la cultura, sin violencias, ni odios, sin pretender enfrentarse al hombre para disputarle a gritos los derechos del ciudadano, aunque bien es cierto que muchas exaltadas no han predicado la libertad sino el libertinaje.

Un escritor ha dicho: «es locura pretender la superioridad de un sexo sobre el otro, los dos se completan, lo que no tiene el uno, el otro se lo da». Pero para que esto suceda, es necesario que los dos estén preparados para cumplir la misión que les ha sido encomendada y desempeñarla dignamente, comenzando por desterrar la ignorancia, que es la peor de las esclavitudes.

Si queremos ser verdaderas compañeras del hombre, nuestra inteligencia y nuestro corazón deben estar preparados para ayudarle a llevar una vida mejor. No ser pasivas en ningún momento, ni resolver con lágrimas los problemas que se presenten; no morir de dolor cuando el marido falte, porque las penas no se alivian así, ni los hijos se alimentan con lágrimas. Si su educación ha sido sólida, bien puede llenar el lugar de un hombre sin desprenderse de su verdadera personalidad de mujer; los hogares no se desbaratan si la mujer mantiene el centro en sus manos. Tal vez los hijos se crien con privaciones, pero la sombra de la madre se extiende a todos ellos y no van por la vida como pajas que arrastra el viento.

Estamos en el siglo de los grandes inventos, de las grandes audacias. Las ciencias adelantan prodigiosamente y el mundo entero es un cerebro pletrónico de pensamientos y de magnas empresas; todo él se sacude en las ansias de una vida ideal y todos, hombres y mujeres, participan de la agitada vida que bulle de uno a otro confín.

El hombre es el gran conquistador, es el cerebro pleno de ideas nuevas y de locos entusiasmos. La mujer es el talento que administra, que sostiene al hombre cuando flaquea su espíritu y le hace pensar en el alma cuando ensoberbecido de su poder, olvida que hay Alguien infinitamente poderoso que le ha dado inteligencia y corazón, y al cual debe adoración y acatamiento.

Miriam

Yugoeslavia

Crisis de la Iglesia Ortodoxa.— Profundas disensiones surgidas en el seno de esta Iglesia ortodoxa, no católica, amenazan provocar la dimisión de su Patriarca Demetrio, Jefe Supremo. Las razones de esta crisis se refieren en general a materias de creencias religiosas.

La Propaganda Protestante en México

Por R. Planchet

Como de ordinario no se es apóstata del catolicismo sin ser traidor a su patria, no ocultan los liberales que su propósito y constante empeño, al fomentar el protestantismo, tiende a anexarse a E. U., lo que explica «ese profundo desprecio con que la buena sociedad, dice Bulnes, estigmatiza a los ministros protestantes mexicanos.» (Who. p. 139.)

«El catolicismo es en México, escribe otra vez con mucho acierto el liberal Cosmes, una religión que favorece notablemente la obra de integración nacional; la propaganda protestante es empresa antipatriótica y verdadera vanguardia de la anexión del país a los Estados Unidos. Cada adepto mexicano de las religiones que tienen como base el libre pensamiento, será un amigo de la anexión a los Estados Unidos. Por tanto, la propagación de la religión protestante en México es altamente nociva, pues, el día en que el pueblo mexicano abandone las creencias de sus padres, el invasor norteamericano será acogido con los brazos abiertos. No hay protestante mexicano que no sea anexionista a los Estados Unidos, o por lo menos admirador entusiasta de cuanto procede de allende el río Bravo. La propaganda protestante siempre ha sido considerada por los mexicanos perspicaces como la vanguardia de la conquista pacífica de nuestro país por la absorbente nación vecina.» Bulnes (XIX. 317. 22. XXII. 537).

Los periódicos liberales más exaltados, así de la capital como de fuera de ella, tales como «La Libertad, la Patria y otros, con frecuencia denunciaron, a pesar de sus rencores anticatólicos, el gravísimo peligro que, en tiempo del Gral. Díaz, corría la nacionalidad mexicana, con la propaganda protestante de los americanos, «raza enemiga que quiere imponernos un tipo antipático y repulsivo, decía el obispo de Querétaro, para que así se debilita y amengüe cada día más lo que queda de nacional en nuestro carácter y costumbres» (Band. p. 81).

Aun más, y como si ya mandaran en México los E. U. quiere un arrogante Secretario de Estado de aquella nación, así lo anunció a una delegación de predicantes americanos, quiere privar a la Iglesia Católica, del predominio que ejerce en México para cederlo, se entiende, a las 200 sectas, o seáse, a las 200 cabezas de la hidra protestante. «Veg. 1921. p. 63».

Lo que sigue probará a los más reuentes cuán fundada en razón estaba aquella denuncia episcopal. Cuando el Gral. Grant visitó a México, 15 ministros protestantes se le acercaron y diéronle la bienvenida, no sin quejarse de falta de protección contra los «romanistas». Grant, «hombre de ningún mérito especial, instrumento y humilde servidor del partido exaltado,» era un rabioso anticatólico. De presidente de los E. U., prohibió a los sacerdotes ejerciesen su ministerio entre los indios católicos, los despojó de sus iglesias y escuelas que regaló a ministros protestantes, con encargo de pervertir a unos 80,000 indios católicos que arrancó del seno de la Iglesia. «Sm. p. 338». A las quejas de los ministros contestó el condolido Grant con estas frases significativas: «Creo que la obra en que México está ahora empeñado, y que con el auxilio de capitales americanos avanza tan rápidamente, hará que este gobierno pueda hacer que se cumplan sus leyes. Reconozco que los misioneros prestan a México un servicio de inmensa trascendencia para el desarrollo del país en general, preparando los ánimos aquí para los cambios que se están verificando y que, a mi juicio, seguirán rápidamente.» «New York Herald. Ab. mayo 1881» juicio que se fundaba sobre la facilidad con que unos colonos protestantes habían cambiado en territorio americano la pro-

vincia de Texas. Por ese camino curvilíneo pensaba llegar recientemente un Secretario de la Marina americana «Mr. Denby», a raptarse la isla de Haití. Recomendó oficialmente a sus subordinados «preparasen los ánimos», auxiliando a los predicantes yanquis en su obra de protestantizar a aquella República negra, con el fin, decía el marrullero, «de entablar relaciones cordiales entre E. U. y aquel pueblo», «The Cath. Tribune Weekly. 16 jun. 1921» como si pudiera haberlas entre el cordero y el lobo, entre gente de color y sus encarnizados linchadores.

Tanto es lo que la unidad religiosa robustece a la nacional que Fernando Ramírez, connotado impío, había aconsejado «1846» al Presidente de México, vendiera Texas a Inglaterra, con la taxativa de colonizarlo con irlandeses y otros emigrantes católicos, para «poner, decía, una barrera fuerte y efectiva entre México y E. U.» «Fern. p. 17».

No fué mal profeta Grant al pronosticar los cambios por él anhelados, y que vemos ahora verificándose. «Merced al comercio de México con E. U., y al hecho de que en E. U. se han educado muchísimos mexicanos de las clases directoras, éstos son ahora netamente americanos» «Hear. p. 1940», o seáse, ayankados.

Eso declaró en 1910, bajo juramento, un redactor del «Mexican Herald», al tiempo que exultaba de alegría un ministro hugonote americano, al celebrar la rapidez con que venían verificándose aquellos cambios, merced a los servicios que a la invasión pacífica estaba prestando los mexicanos renegados. De éstos decía lo antes transcrito: «Esos mexicanos protestantes están llevando a cabo, exactamente y con tanta rapidez como es factible, el mismísimo programa que ejecutáramos nosotros al invadir a México.» «Hear. p. 9. 10».

Continuará

Santoral

Domingo 12.—Santa Clara de Asís, virgen, santos Aniceto mártir y Herculano, obispo.

SANTA CLARA, VIRGEN

Fué natural de la ciudad de Asís, en Italia, de padres ricos y cristianos. Desde niña fué muy amiga de la oración, y caritativa con los pobres. Deseando servir a Dios con perfección, se apartó del mundo, tomando el hábito de San Francisco, en cuyas manos profesó su regla en la iglesia de Santa María de la Porciúncula. Ayunaba casi todo el año a pan y agua, y traía ásperos cilicios. Habiendo los moros escalado su convento, salió a la puerta y los ahuyentó con el Santísimo Sacramento. Fué Santa Clara verdadera luz y madre de pobres religiosas y muy querida esposa del Señor, cuya Madre Santísima la visitó a la hora de la muerte, y regalada con este favor, dió su bendita alma a su celestial Esposo el día 11 de agosto, año de 1253, a los sesenta años de su edad. Alejandro IV la canonizó dos años después de su muerte.

En cobijas de lana, desde la más fina en clase, colores y dibujos hasta las más baratas; lo mismo en las de algodón.

Heredia. TIENDA BENAVIDES

Artículos Fotográficos
KODAK
 Películas - Placas - Cámaras
 Papeles y demás accesorios
A PRECIOS SIN COMPETENCIA
 Existencia fresca, consantemente renovada
LIBRERIA LEHMANN
 (SAUTER & C^o)
 San José • Costa Rica

“CUAJANI JORDAN”
 ESPECIFICO DEL ASMA O AHOGO
 Indicado en el Enfisema, Bronquitis crónica,
 Grippe, Catarro bronquial y Tosferina
 CONTIENE TODOS LOS PRINCIPIOS ACTIVOS DEL CUAJANI
 (CERASUS OCCIDENTALIS L.)
 (PRUNUS OCCIDENTALES S W.)
 PREPARADO POR EL DR.
 RODRIGO JORDAN
 FARMACEUTICO DE LA UNIVERSIDAD DE LA HABANA
De venta en la Botica Vargas

**Fragmentos
Enseñantes**

Recogidos para «Correo Nacional»

I. Hallándose una comunidad en el caso de elegir Superior, consultaron con Tomás de Aquino, quien dijo: «El Superior debe ser santo, prudente, bueno, pero más que todo, sabio, instruido, experimentado, juicio».

Y comenta un gran pedagogo: «La virtud, en sí misma superior a la ciencia, no le basta al llamado a dirigir a los otros».

«El saber ilustra, ilumina, eleva, enriquece al alma, la aproxima a Dios. (Notes de Pédagogie; Paillettes...)

II.—¿Por qué fué pobre la Santísima Virgen?—Para que nos considerara como madre, a nosotros, pobres pecadores; para que en su corazón cupieran todos los corazones, en su dolor todos los dolores, en su soledad todas las soledades, en su abandono todos los abandonos; para que ella, que practicó el summum de todas las virtudes, ella que siempre esperó en el triunfo de la justicia, supiera y pudiera sembrarla en los corazones tristes; para que, con su desasimiento de todas las cosas de la Tierra, pudiera con toda autoridad enseñar a sus hijos pecadores la Cruz de la resignación de la completa renuncia de lo terreno, en cambio de aquel «don de Dios», que no acabará nunca.

III.—¿Para qué sirve el dolor, me preguntáis?—Recuerdo que traté mucho a un joven universitario, la perla de los universitarios, que conservaba íntegro el depósito de la fe y vivía como un San Luis entre compañeros impíos y profesores que hacían gala de su incredulidad; con todo, era muy estimado por todos; se hacía querer porque era misericordioso, porque tenía para todos entrañas de padre, porque no había dolor de sus discípulos en que él no participara. Habiendo sido llamado muy temprano a la eternidad, todos los universitarios asistieron a su entierro, muchos de ellos derramando lágrimas. Me acerqué al hijo mayor, que hacía con la familia las veces de padre, queriendo saber la razón de esa simpatía tan universal; el joven sólo supo decirme: «Talvez será que todos pertenecemos a una familia que mucho ha sufrido, pero siempre con la esperanza en Dios misericordioso, siempre teniendo presentes las promesas de una vida feliz más allá de la tumba... Y dice el Kempis: El que no ha sido tentado, ¿qué es lo que sabe?» (Tanquig. de una Hom.)

IV.—Estando para morir Antonio de Valdivieso y Alvarez de Calvente, de las heridas que le causara con su daga Hernando de Contreras, preguntaron a este Obispo:

—¿A quién dejas por sustituto?
—A éste deo encargada mi Iglesia, y la gobernará bien—dijo, mientras con la mano señalaba a un Crucifijo.

V.—Como a Pederarias Dávila, cuando mozo, lo iban a enterrar vivo, en el aniversario de aquel hecho se metía en una sepultura, abierta anticipadamente, y hacía decir los Oficios de Requiem; con su equipaje viajaba siempre un ataúd, prenda por él muy estimada, para poder ejercitarse en el ejercicio de la muerte.

¡Bienaventurado aquel que estuviere bien dispuesto cuando viniere el Padre de Familias, a exigirle las cuentas de su administración sobre la tierra!

VI.—El bacteriólogo Kailath, pasando frente a un salón de baile, echó mano de un microscopio de bolsillo. —¿En qué piensas?—le preguntó el Canónigo.

—En los muchos gusanos, microbios de malos pensamientos, que producirán estos «cultivos»...

PABLO PEREZ

Programa

del concierto que dará la Banda Militar de Heredia hoy domingo
Ole! Pasodoble Torero, Schumann.

Caballería Ligera, Obertura, F. Suppé.

Son las tres, Tango Milonga, Telmo, Vela.

Romeo y Julieta, Selección, Ch Gounod.

Dismal Desmond, Fox Trot, R. Ellett.

El Director,
Alfredo Morales F.

TIP. SAN JOSE

\$ 500,000 oro americano

Compañía Eléctrica de Costa Rica

(Electric Company of Costa Rica)

Acciones privilegiadas acumulativas al 7%

valor nominal \$ 100=00

Dividendos pagaderos al siete por ciento anual el primer día de Enero, Abril, Julio y Octubre, en la oficina de la Compañía, en Cartago, Costa Rica, según lo convenido por los Directores

LA COMPAÑIA "Compañía Eléctrica de Costa Rica", incorporada bajo las leyes del Estado de Maryland, en los Estados Unidos de América. Poseerá y explotará, por medio de sus afiliadas, el servicio eléctrico en 16 localidades en Costa Rica. Los nombres de las compañías afiliadas son los siguientes:

- Compañía Eléctrica de Limón
- Compañía Eléctrica de Turrialba
- Compañía Eléctrica de Cartago
- Compañía Eléctrica de Puntarenas

La Compañía Eléctrica de Costa Rica tiene en explotación 7 plantas hidro-eléctricas con una capacidad total de 5,025 caballos de fuerza. En estas plantas se han hecho trabajos preliminares que ya han sido terminados con el objeto de poder proporcionar 1250 caballos de fuerza adicionales. La Compañía posee además tierras y derechos de agua para la instalación de otros 16,000 caballos de fuerza. Además de lo antedicho, la Compañía ha pedido por el momento dos unidades de 600 caballos de fuerza para una central de motores "Diesel" para el suministro de energía eléctrica en Limón, donde tiene actualmente el privilegio exclusivo para el alumbrado de calles, y la única concesión existente para suministrar servicio de alumbrado y fuerza a particulares.

La energía producida por la Compañía actualmente es transmitida por líneas de 14 millas de 2,300 voltios, 12 millas de 6,600 voltios; 62 millas de 11,000 voltios y 20 millas de 22,000 voltios; todas estas líneas pertenecen a las afiliadas de la Compañía. Las líneas de distribución así como las de transmisión pertenecientes a las compañías están, en su mayor parte, montadas en postes de acero.

NATURALEZA DEL NEGOCIO Y PROPIEDADES

Las compañías poseen y explotan un negocio de alumbrado eléctrico y fuerza motriz que presta servicio a 4152 clientes (excluyendo a Limón) en localidades con una población de 75,200 habitantes. Las principales ciudades en las cuales se presta servicio, son: Limón, Puntarenas, Cartago y Turrialba. También presta servicio la Compañía en San Ramón, Palmare, Ate. nas, San Mateo y Orotina, en la región del Pacífico o sea la parte Oeste del país; y, en las vecindades de Cartago, en San Nicolás, San Francisco, Concepción, Guadalupe, Tierra Blanca, Dulce Nombre y San Rafael.

Es la intención de la Compañía unir con el tiempo las líneas de transmisión que sirven a todas estas comunidades.

AVALUO El valor combinado de todas las propiedades de los afiliados de la Compañía es de \$ 2,308,300.00 oro americano.

CAPITALIZACION En cuanto esté terminado el presente negociado, la capitalización de la Compañía será como sigue:

	Autorizado	Emitido
Obligaciones en oro, un año plazo al 6 por ciento	\$ 600,000.00	\$ 600,000.00
Acciones privilegiadas al 7 o/o	1,000,000.00	500,000.00
Valor nominal \$ 100.00)		
Acciones ordinarias	10,000 acciones	10,000 acciones
Sin valor nominal		

GARANTIA. — Después de deducir todas las obligaciones, la Compañía posee propiedades valoradas en más de \$ 1,200,000.00, lo que será aplicado a este activo. En una palabra, la propiedad que garantiza la emisión de acciones, representa un valor de más de \$ 250.00 por acción.

INGRESOS Los ingresos consolidados del importe total de las afiliadas de la Compañía correspondientes al año que terminó el 30 de abril de 1928, son como sigue:

Importe total	\$ 130443 90
Administración, Conservación e Impuestos	39012 13
Saldo	\$ 91431 77
Intereses hipoteca sobre planta Guacimal, \$ 225,000 al 6 o/o anual	13500 00
Saldo	\$ 77931 77
Intereses sobre \$ 600,000.00 al 6 o/o anual obligaciones a un año plazo	36000 00
Saldo que queda para dividendos	\$ 41931 77

En este cálculo no se toman en cuenta las entradas de la ciudad de Limón.

Los Directores de la

"COMPAÑIA ELECTRICA DE COSTA RICA"

son:

- Ricardo Jiménez, Cartago, ex-Presidente de Costa Rica.
- Ricardo Pacheco C., Cartago, Director Banco Internacional de Costa Rica.
- Henry B. Price, New York, EE. UU. Vicepresidente de los Ferrocarriles Internacionales de Centro América.
- H. T. Purdy, San José, Ingeniero. Representante de la Westinghouse Electric International Co.
- Tomás Soley Güell, San José. Presidente del Crédito Hipotecario de Costa Rica.
- Alex F. Pirie, Cartago. Presidente Crédito Agrícola de Cartago.
- Dwight S. Bobb, Chicago, EE. UU. Apoderado de Good, Childs, Bobb & Westcott.
- John Saxe, Cartago, Costa Rica.

A. L. Kech,

Chicago, Estados Unidos

Presidente de la Compañía Eléctrica de Costa Rica

OBJETO DE LA EMISION El producto de la venta de esta emisión será destinado en parte al pago de las acciones de las propiedades existentes y parte a gastos de construcción de nuevas plantas en Limón y Turrialba, y mejoras de todas las propiedades de las afiliadas de la Compañía.

ADMINISTRACION La administración local estará a cargo del señor John Saxe, quien ha demostrado su competencia en el buen éxito obtenido por él en el desarrollo de los intereses de la Compañía Eléctrica de Cartago. Su trabajo será inspeccionado por el señor A. L. Kech y por la Junta Directiva.

Los libros de la Compañía han sido revisados por los señores Arthur Anderson & Cia., Contabilistas Públicos Titulados, de la ciudad de Nueva York, EE. UU. Los avalúos e informes de ingeniería por los señores Hagenah & Dorsey, de Chicago, EE. UU. Los detalles legales han sido aprobados por el Notario Público Lic. Carlos Brones Ortiz, de San José, Costa Rica, Morsen & Freeman, de Nueva York, y Good, Childs, Bobb & Westcott de Chicago, Ill. EE. UU.

Ofrecemos estas acciones, tales como y cuando sean recibidas por nosotros

Precio \$ 100-00 O. A. por cada acción

NOTA.—Una bonificación de una acción ordinaria será concedida por cada compra de 5 acciones preferidas.

Banco de Costa Rica

San José

Sasso & Pirie Sucs.

San José

Banco John M. Keith

San José y Limón

Crédito Agrícola de Cartago

Cartago

Cartago al día

Pavimentación

Los trabajos de pavimentación de nuestras calles han sido paralizados por falta de asfalto y no por otra causa. Todo lo demás que se haya dicho son divagaciones de cerebros débiles.

Recién venido

Don Ramón Vega, señora y familia han estado indispuestos por el trance que los ha puesto en cama. Nos fué presentado por esos esposos, un recién venido que es el mimado de este hogar feliz.

Oratoria

El Mayorista don Alberto Mata Oreamuno ha tenido su estreno de oratoria en el templo de San Nicolás. Según se me ha dicho, con la práctica será un buen orador sagrado.

Entronización

Don Patrocinio Vives y su señora esposa doña Encarnación Hernández, tuvo el placer de ver entronizarse el Sagrado Corazón de Jesús en su casa de habitación. Este acto fué presidido por el Padre Cascante.

Desgracia

Estando don Juan Ernest en su finca en Tucurrique, salió como de costumbre a la corta de bananos; su hijo Jorgito de seis años de edad se fué tras él, sin que don Juan

advirtiera su presencia. Llegado al punto, éste comenzó la corta, y tal vez Jorgito por temor de que su padre lo regañase, se escondió dentro de una cepa de banano. Habiéndole tocado el turno de su corte a dicha cepa, don Juan al cortar el racimo dió con el machete en una de las piernitas del niño, dejándosela colgando de un hilo. El herido fué recogido por su papá, quien lo condujo a su casa y se allí fué trasladado a esta ciudad, donde está a los cuidados de un médico de cabecera. Lamentamos esta desgracia y deseamos para este niño una curación radical.

Festejos

Los vecinos del centro están muy satisfechos por tener en la parroquia a la patrona de Costa Rica. Si los pueblanos fueron espléndidos, ellos lo serán más. Los mantenedores en los agasajos que le harán durante su estadía, serán rumbosos, dados los preparativos que se tienen. Deseamos que la fácil y expresiva oratoria del Presb. Fernando Ramírez, sea escuchada por los que por alguna causa no pudieron asistir al Santuario. Nuestras felicitaciones para este sacerdote y para el Cura de la parroquia, don Antonio María Rojas, quien con interesantes datos históricos hizo un elocuente sermón el día de la fiesta patronal.

Corresponsal



PARA UN DIAGNOSTICO SEGURO

su médico necesita

el análisis de la ORINA, HECES, ESPUTO, JUGO GASTRICO, etc., etc.

Obtenga resultados exactos por medio del

LABORATORIO CLINICO DE ANALISIS MEDICOS

DEL

LIC. MANUEL J. GRILLO HIJO, PH. G.

Programa

de las ejecuciones musicales que dará la Banda Militar en la Misa de Tropa y Concierto a las 17 horas en el Parque Central.

MISA

Entreacto y coro de Esponsales de Lohengrin, Wagner. Serenata, Para corno y flauta, Titl. Solistas Rogelio Arias, corno, y Ruizdael Lobo, flauta.

CONCIERTO

- 1º Las Corsarias, Pasodoble, Alonso.
- 2º El Campo del Paño de Oro, Obertura, Buot.
- 3º Clemencia, Tango, Fonseca.
- 4º Cantares de España, Potpourri, Urrea.
- 5º Mi Cielo Azul, Fox Trot. Whiting.

Domingo, 12 de agosto de 1928.

El Director,

Roberto Cantillano

De Atenas

Algo muy bueno. Una señorita que desde luego se recomienda por su moralidad, decoro, pundonor y honestidad, nos decía «Estuve en Puntarenas y al estar en los baños preferí no bañarme no por miedo a los tiburones o tintoreras de las que hirieron materialmente a Chaves y Srta. Artavia, sino por horror de los tiburones, tintoreras, lagartos, peces espadas y mantas-jóvenes y viejos verdes-que hombres con alma entre sus cuerpos no están allí haciendo otra cosa con su desbordante libidínés que devorando moralmente a tantas incautas señoras, señoritas y aún virginales niñas que allí aparecen ¡pobrecitas, probablemente sin malicia! con sus vestidos, parto maldito y diabólico del loco modernismo. ¿Qué estarán haciendo muchos esposos, padres de familia y hermanos de esas personas del bello sexo que allí son inicua y moralmente flageladas?»

¡Oh qué monstruo es la laci- via! ¡Donde está la acción moralizadora de las autoridades!

Neptuno

LA PROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales Atención esmerada a nuestros clientes Ventas en condiciones ventajosas Háganos una visita y quedará complacido

COLERA Y MOLINA

SIETE NUEVAS MARAVILLAS

¿Conoce el lector las siete maravillas del mundo?

¿Cree que son las pirámides de Egipto, los jardines suspendidos de Babilonia, el faro de Alejandría, etc.?

Pues no.

Las siete maravillas del mundo, según un ingenioso redactor de *La Nation Belgue*, son las siguientes:

Primera. El diputado o concejal que haya votado según su conciencia.

Segunda. El obrero que pida una reducción de su salario.

Tercera. El Alemán que crea que ha perdido la guerra.

Cuarta. El contribuyente que no oculta su riqueza para el pago de impuestos.

Quinta. El artículo de un periodista célebre que no contenga ninguna palabra subrayada.

Sexta. El americano que crea que la guerra no se ganó por su intervención.

Séptima. El artista de teatro o cine cuya fotografía no haya aparecido una sola vez en los periódicos.

Los teléfonos de la República Argentina

Nueva York (Sipa).—La República Argentina tiene más de una tercera parte de los teléfonos con que cuenta toda la América del Sur, y el número de aparatos en uso va creciendo a pasos agigantados. Del total de 533,000 aparatos telefónicos que hay en uso en la parte meridional de nuestro continente la referida república tiene ella sola 184,812, o sea el 35 por ciento aproximadamente. Esto significa un aumento de 20,000 aparatos sobre los que había inscrios en 1926. Las estaciones centrales aumentaron, en consecuencia, de 362 a 408. Los más de los teléfonos argentinos están en Buenos Aires y sus alrededores, pues en el resto del país sólo hay 59,630.

Invitación que agradecemos

Muy estimado señor:

Tengo el placer de invitar a Ud. a la Bendición Solemne de la nueva imagen de nuestra Patrona la Santísima Virgen María en su Asunción, que se verificará el próximo Martes 14 de Agosto, a las 18 horas (6 p. m.); y al mismo tiempo el honor de comunicarle que para este acto ha sido nombrados padrinos de la Reina de los Cielos.

Su afectísimo servidor y Capellán, RUBEN ODIO H. Cura de Villa Colón

Cuchillas finas, tijeras para uñas y para barbería, anteojos con estuche para todas las edades, estuches de hombre para viaje y carteras de toda clase.

Heredia. TIENDA BENAVIDES

CATRAMINA BERTELLI

Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses, y demás afecciones de las vías respiratorias, acaban de llegar a la BOTICA VARGAS

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA